

Editorial

En este nuevo número de *Sur y Tiempo* presentamos seis artículos, un ensayo y tres reseñas. En el primer artículo Héctor Arancibia y María de los Ángeles Aliste estudian las condiciones laborales y de vida de un grupo de trabajadores de dos hospitales psiquiátricos de Santiago a fines del siglo XX. De esa manera se accede a una perspectiva distinta que echa luz sobre quienes mantienen el contacto más directo con los enfermos. El empleo de la entrevista como metodología principal permite conocer tal dinámica con aun más transparencia.

En seguida, Daniel Fauré y Nicky Cerón nos introducen, con su texto “Historia reciente de la memoria popular en Chile: análisis de las memorias emblemáticas expresadas en Historias Locales Poblacionales de Santiago (1989-2000)”, en la elaboración de los textos que, surgidos de núcleos poblacionales, plasmaron la memoria de sus habitantes con o sin la colaboración de historiadores profesionales o de organizaciones no gubernamentales. Se trata del rescate de una práctica situada en una coyuntura histórica particular, la postdictadura, justamente cuando los lazos comunitarios se hallaban muy debilitados a causa del ataque constante emprendido por el gobierno militar contra el tejido social.

Así como el anterior (de forma indirecta), el tercer y sexto artículo de esta entrega se enfocan en la historiografía chilena. Mario González, en “*Un capítulo más de la historia de Chile. A propósito de la polémica del libro de Ranquil-Lucy Lortsch y las querellas historiográficas previas al Golpe de Estado de 1973*”, desentierra un episodio muy poco conocido que interpeló a la comunidad historiográfica chilena en la víspera del Golpe de Estado de 1973. Tal conflicto, con sus peculiaridades, reflejaba lo que acontecía políticamente a nivel nacional, al enfrentarse dos modos de concebir y de divulgar la historia del país. En el sexto artículo, titulado “Historia de la historiografía en Chile y su relación con la política (siglo XX)”, Gorka Villar y Guillermo Elgueda ofrecen un completo panorama de la evolución de la historiografía chilena en el siglo pasado, puntualizando los géneros y corrientes más destacadas.

Editorial

Sur y Tiempo. Revista de Historia de América, Nº8, julio-diciembre 2023, pp. I-II.

ISSN 2452-574X

DOI: 10.22370/syt.2023.8.3863



Camila Neves Guzmán, en el cuarto artículo, se orienta hacia los estudios de género problematizando el discurso feminista de la primera mitad del siglo XX en Chile. A través de los periódicos *Acción Femenina* y *La Mujer Nueva*, y en el contexto de la doble explotación de la mujer, como trabajadora y como madre, se observa el debate en torno a la mortalidad infantil y las críticas que desde el feminismo se dirigieron a médicos, instituciones de beneficencia y al propio Estado, del que se demandaban políticas efectivas.

Luego, Gonzalo Urteche se adentra en la teoría de la historia para examinar el símil entre el trabajo del historiador y el del juez y el inquisidor, tomando como punto de partida la obra de Carlo Ginzburg. El autor vincula esta reflexión con la historia del tiempo presente y el lugar que en ella ocupa el testimonio oral, para lo cual acude al libro *Algo parecido a la felicidad. Una historia de la lucha de la clase trabajadora durante la década del setenta (1973-1978)*, de Federico Lorenz.

El ensayo que en esta ocasión presentamos proviene de la pluma del especialista en la historia de las ideas y del pensamiento latinoamericano Eduardo Devés, quien propone un novedoso “ejercicio de prognosis” que pretende anticipar los autores y las autoras del continente que, dentro de diez años, obtendrán las mayores cantidades de citas de acuerdo a las mediciones de Google Académico.

Cerramos esta entrega con tres reseñas que comentan recientes libros publicados en Argentina y Chile.

Cuando se cumplen 50 años del Golpe de Estado contra Salvador Allende, nos satisface apuntar que directa o indirectamente cuatro de los seis artículos publicados en el número ocho de *Sur y Tiempo* abordan temáticas conexas con ese hecho o con la dictadura chilena o argentina. Esperamos así aportar a una discusión vigente y necesaria.

Germán Alburquerque F.
Valparaíso, agosto de 2023